

Les premiers ministres des territoires discutent d'un Nord canadien fort

DAWSON, YUKON (14 juin 2019) – Les premiers ministres du Nord canadien se sont rencontrés aujourd'hui pour discuter de stratégies et de solutions pour renforcer leur région. Ils ont notamment reconnu la nécessité de continuer à investir dans les infrastructures afin de répondre aux aspirations de la population nordique en quête d'une croissance durable. Ils ont également convenu que le développement et le renforcement des économies nordiques doivent soutenir les innovateurs et les visionnaires locaux, de même que les projets susceptibles d'accroître la compétitivité et la prospérité économique du Nord, d'autant que les perspectives de développement sont nombreuses. Les premiers ministres ont par ailleurs souligné l'importance des investissements stratégiques du fédéral dans les infrastructures économiques et énergétiques, de même que des investissements dans la santé, la sécurité et le bien-être.

Les changements climatiques et l'évolution du paysage géopolitique sont la source de transformations nouvelles et complexes dans le Nord canadien. Les premiers ministres ont admis que l'économie et l'environnement étaient indissociables et qu'un Nord fort devrait reposer autant sur la gérance environnementale, la réconciliation et le savoir traditionnel que sur la réussite économique et l'accès à des biens et services abordables.

Voici les secteurs sur lesquels les chefs des partis fédéraux seront appelés à s'engager.

Position du Canada dans l'Arctique

Le climat, l'économie et le paysage géopolitique de l'Arctique sont en pleine mutation, et des investisseurs du monde entier voient désormais le potentiel de cette région. Au Canada, certains obstacles à l'investissement nuisent toutefois à l'expansion et à la modernisation des grandes infrastructures porteuses de changement dans le Nord.

Les premiers ministres ont fait remarquer la multiplicité des stratégies fédérales et territoriales visant le Nord. Une coordination intergouvernementale des efforts d'infrastructures déployés pour atteindre les ressources et développer le commerce intérieur permettrait de tirer profit de l'atout géographique que représentent nos trois territoires nordiques.

Des investissements stratégiques et soutenus seront essentiels pour consolider la présence du Canada dans l'Arctique et révéler toutes les possibilités qu'offrent cette région et le Nord du Canada.

Changements climatiques

La question des changements climatiques n'a pas cessé de surgir pendant la journée. Les premiers ministres ont convenu que chaque province et territoire doit fournir sa part d'efforts pour en atténuer les conséquences.

Dans le Nord canadien et l'Arctique, le climat et les paysages subissent une rapide métamorphose. Les changements de température sont trois fois plus marqués qu'ailleurs. Les feux de forêt se multiplient et gagnent en gravité. De nouvelles espèces végétales et animales s'avancent dans des zones jamais occupées auparavant. Le retrait des glaciers est en train d'altérer l'hydrographie. L'érosion côtière conjuguée à la réduction de la banquise affecte les pratiques et les territoires de chasse traditionnels. La fonte du pergélisol fait bouger et craquer les routes et les fondations des bâtiments. Les changements climatiques menacent absolument tout et risquent de nuire sérieusement à la croissance, au développement économique et énergétique, au logement, à la santé et à la sécurité alimentaire dans le Nord.

Infrastructures des collectivités et atténuation des catastrophes

Le Programme national d'atténuation des catastrophes devant prendre fin en 2020, les premiers ministres ont évoqué la nécessité d'avoir un financement fédéral souple et dédié au Nord pour aider les collectivités à se préparer aux catastrophes naturelles et à éponger les coûts à la hausse des réparations aux infrastructures. Les demandes suivantes ont été formulées :

- Qu'on réagisse à l'augmentation des catastrophes naturelles et à la détérioration croissante des infrastructures découlant des changements climatiques.
- Qu'on reconnaisse les effets culturels et socioéconomiques des changements climatiques.
- Que du financement soit disponible pour répondre aux catastrophes aujourd'hui plus fréquentes en raison des changements climatiques, comme les inondations, les feux de forêt, l'érosion et la fonte du pergélisol.
- Que ce financement soit offert à toutes les collectivités des trois territoires.
- Que le soutien, actuellement fractionné entre plusieurs ministères fédéraux, soit centralisé afin d'être plus facile d'accès.

Énergie

Les questions de sécurité énergétique et de durabilité préoccupent les premiers ministres des trois territoires. Ceux-ci ont lancé l'idée d'interconnecter le réseau et ont parlé de leur engagement à tous de réduire la dépendance aux énergies à forte émission de carbone et de fournir à la population nordique une énergie fiable et à bon prix. Les premiers ministres ont rappelé qu'à leur rencontre de décembre 2018, ils avaient parlé de la possibilité de créer des corridors nationaux de services publics et

des avantages potentiels d'une collaboration intergouvernementale pour avancer ce dossier.

Puisque la croissance de la population et de l'économie du Nord entraînera forcément une hausse de la demande énergétique pour répondre aux besoins des personnes comme à ceux des industries, les premiers ministres des territoires ont réclamé l'aide financière du fédéral pour assurer la sécurité énergétique et la fiabilité des services dans toutes les collectivités. Ce financement accru devra être soutenu et continu, mais également souple : les paramètres actuels des programmes et les critères d'admissibilité devront être élargis pour encourager un virage vert collectif, tout en tenant compte de la réalité particulière des collectivités éloignées.

Transport

Le gouvernement du Canada a toujours joué un rôle central dans le développement des infrastructures du pays (routes, ports, réseau électrique, fibre optique, etc.). Le développement économique du Nord repose sur le financement de grands projets d'infrastructures de transport dans les trois territoires. À ce titre, les premiers ministres saluent d'ailleurs le volet nordique du nouveau Fonds national des corridors commerciaux (FNCC). Ils déplorent cependant que le supplément prévu au budget fédéral de 2019 soit aussi accessible aux provinces dont le territoire s'étend au Nord, craignant de voir leurs projets sous-financés. La construction d'infrastructures de transport dans les territoires est en effet autrement plus coûteuse que dans le sud du pays. C'est pourquoi les premiers ministres ont insisté pour que les demandes déposées par un gouvernement territorial au FNCC soient traitées en priorité pour assurer le financement des infrastructures de transport. Des commentaires similaires ont été formulés dans le rapport *Le Grand Nord : Un appel à l'action pour l'avenir du Canada* déposé dernièrement devant le Comité sénatorial spécial sur l'Arctique, de même que dans le rapport *Édification du pays dans le Nord et vigilance aux frontières : une vision prospective du Canada dans l'Arctique* remis au Comité permanent des affaires étrangères et du développement international de la Chambre des communes.

Femmes et filles autochtones disparues et assassinées

C'est le 3 juin dernier, à Gatineau, au Québec, qu'a été publié *Réclamer notre pouvoir et notre place : Le rapport final de l'Enquête nationale sur les femmes et les filles autochtones disparues et assassinées*. Les trois premiers ministres du Nord, toujours déterminés à soutenir les familles touchées, tiennent à donner suite aux appels à la justice formulés dans le rapport. Ils ont convenu qu'il faut laisser les peuples et les organisations autochtones décider des moyens les plus efficaces pour assurer la guérison, mais que tous les ordres de gouvernement doivent apporter leur appui.

Financement de la GRC

Les premiers ministres reconnaissent la contribution déterminante du fédéral en matière de ressources policières dans les trois territoires canadiens. Les changements proposés à l'égard du financement de la GRC pourraient se répercuter négativement sur les ressources en place et sur le soutien aux collectivités du Nord, particulièrement en ce qui touche la lutte au crime organisé et au trafic de stupéfiants. Le récent engagement du fédéral à continuer d'appuyer une forte présence policière dans le Nord en maintenant les fonds et les ressources prévus au budget est toutefois encourageant.

Santé mentale et toxicomanie

Les premiers ministres du Nord ont à cœur la qualité de vie de leurs concitoyens. En discutant de leur santé et de leur bien-être, ils ont notamment abordé les problématiques liées à la santé mentale et à la toxicomanie.

Les premiers ministres ont relevé, dans chaque territoire, des approches novatrices pour offrir des programmes, du soutien et des soins culturellement adaptés dans les collectivités locales. Toujours à l'affût d'occasions propices à l'innovation et à la collaboration, les gouvernements territoriaux continueront d'investir dans la promotion, la prévention et l'intervention précoce.

Relations avec le gouvernement fédéral

Dans la dernière année, les premiers ministres du Nord ont consolidé leurs relations avec le gouvernement fédéral, travaillant à faire progresser leurs dossiers prioritaires à l'échelle nationale. Le potentiel humain et économique des territoires est cependant limité, à l'heure actuelle, par un manque d'infrastructures dans les domaines du transport, de l'énergie et des communications numériques.

Faisant valoir le contexte particulier du Nord, ils ont invité le Canada à revoir ses ententes de financement actuelles pour simplifier considérablement les programmes et les accords de transfert, et ainsi mieux les arrimer aux moyens et aux besoins des territoires. Par ailleurs, des ententes de financement stables et coordonnées entre les administrations fédérales, territoriales et autochtones permettront aux résidents d'avoir plus facilement recours aux services gouvernementaux.

Bien qu'il reste encore du pain sur la planche, les premiers ministres ont souligné les résultats positifs obtenus en défendant les priorités du Nord, lesquelles sont maintenant reconnues par le Canada.

Finalement, il a été annoncé que les Territoires du Nord-Ouest accueilleront le Forum des premiers ministres du Nord en 2020.